

氏名 古屋 龍太

学位の種類 博士（社会福祉学）

学位記番号 乙第9号

学位記授与の日付 平成26年3月14日

学位授与の要件 学位規則第4条第2項該当

学位論文題目 長期在院精神障害者に対する脱施設化戦略の構築
～ソーシャルワーク視点による病院・地域統合型包括的地域移行支援方策の提起～

論文審査委員 審査委員長 佐藤 久夫
審査委員 大島 巖
審査委員 植村 英晴
審査委員 手島 陸久
審査委員 辻 浩

博士学位審査論文

長期在院精神障害者に対する脱施設化戦略の構築 ～ソーシャルワーク視点による病院・地域統合型包括的地域移行支援方策の提起～

要 旨

古屋龍太

【key words】精神障害者、長期在院、退院支援、地域移行、脱施設化

【研究の背景と課題】

戦後年々増加を続けてきた日本の精神科入院患者数は、1991年をピークに減少に転じ「入院医療中心から地域生活中心へ」という国の政策転換により、度重なる法改正を経て、徐々に地域での支援資源が拡充してきている。しかし一方で、精神科病床が大幅に減ることはなく、精神科病院には長期にわたる入院生活により施設症化した社会生活能力の低い多数の「長期在院精神障害者」が溢れしており、本格的な脱施設化は進展していない。

国は「受け入れ条件が整えば退院可能な入院患者（いわゆる「社会的入院者」）」7万人余を「10年間で退院・社会復帰をめざす」ことを2002年に打ち出して以降、退院促進・地域移行支援に係る事業を推進してきたが、10年間での目標達成率は数%に止まっている。事業の委託を受けた地域の事業所が懸命に取り組み、退院に向けた支援方法の蓄積や、退院後の安定した地域生活への定住を支援する様々な試みがなされているが、多くの地域では期待された実績を示すことができていない。

精神科病院と地域事業所の連携困難な実情が顕在化し、地域移行を果たす具体的な方策と実効性に乏しいまま、国の「改革ビジョン」が掲げた10年間は終わり、2012年度から地域移行支援は、障害者自立支援法に基づく個別給付に改められた。各地の事業所からは、困惑と失望の声が聞かれ、地域移行の取り組みが急速に失速しつつある地域もある。同事業の効果と課題を明らかにし、標準的なプログラムの構築を目指す取り組みが求められている。

【研究の意義と目的】

長期在院精神障害者の退院支援については、従来より精神科病院で取り組まれ、学会等での報告も多数為されているが、エビデンスと推奨度で評価の高い論文は少なく、大部分が事例報告や、エビデンスの乏しいオピニオンによって構成される総説、教科書、記述的研究、専門委員会報告などで占められている。それら報告のほとんどが、医師・看護師等の医療職が記述した、精神医療サイドの「退院させる」側の報告に偏重しており、福祉専門職等の地域支援サイドからの報告は少ない。

本研究は、日本国における長期在院精神障害者の問題と脱施設化に向けた地域移行支

援をめぐる課題を、ソーシャルワーカーの立場から、病院・地域・行政の各領域においてトータルに解明することを目的としている。各地の実践家の取組みによる報告事例、全国的な調査研究により得られたデータ、研究班諸氏と蓄積してきたエビデンス等を統合させることにより、従来にない実践研究を展開し、病院・地域統合型の包括的地域移行支援プログラムを提起することを目標としている。

【研究の構成と方法、内容】

長期在院精神障害者の歴史と現状の課題を明らかにし、病院と地域と行政が連携協働する支援組織を構築した上で、地域移行支援の方策を共有するために、本研究は以下の七つの章から成る。筆者自身の精神科病院におけるソーシャルワーカー（PSW）としての実践経験を踏まえ、各章ごとの文献研究、実践研究、実証研究、調査研究等により、現状の課題と地域移行を具体的に促進するための要素と方策を探求している。

第Ⅰ章（歴史編）は、先行する歴史研究等の文献研究を通して、今日問題となっている長期在院精神障害者が、日本の国策として長期隔離収容政策が展開されたことにより生み出されてきた歴史的背景を明らかにした。近代日本の精神病者囮い込み政策を引き継ぎ、戦後の精神衛生法の下で精神障害者を精神科病院に隔離収容するための政策が、1950年代～60年代にかけて実行されてきた。他の欧米諸国が、地域精神保健福祉サービスを拡充し、ノーマライゼーションの実現と脱施設化に向けて努力していた同じ時代に、日本国だけは民間精神科病院を拡充し精神障害者を入院させることを追求していった。そして、1970年代の早くから入院治療を要しない社会的入院者が病院に溢れていたにも関わらず、国は無作為のままこれを放置し続けた。むしろ民間精神科病院を温存し、長期隔離収容政策を続ける、「不作為の作為」があったと認定できる。今なお退院できず社会参加の機会も奪われたままの今日の長期在院精神障害者の問題は、ハンセン病同様に国家賠償請求訴訟の対象になり得る人権上の問題であることを論証した。

第Ⅱ章（理論編）では、先行する実践研究等の文献研究を通して、精神科病院および地域事業所のこれまでの実践から、長期在院精神障害者の退院阻害要因と地域移行促進要因を明らかにした。研究対象とした実践家の記述や個々の実践事例報告は、個別の環境条件における取り組みであり普遍性には乏しいが、各現場の経験を通覧して帰納的に整理することで、効果的な地域移行支援を展開する上での実践家の経験知・暗黙知・臨床知が集積した知見の宝庫となる。精神科病院及び地域事業所の各現場に通底する課題や、実践現場における工夫と配慮など、他の地域・臨床現場でも活用し得る知恵（効果的支援要素）が記述されている。患者・家族・病院・地域・行政の各次元において取り組み課題を明らかにし、ネガティブな退院阻害要因だけでなく、地域移行を促進し得る要因を抽出した。

第Ⅲ章（病院編）の実践研究においては、筆者自らが体験してきた「退院促進モデル病棟」をめぐる研究班の実践プロセスを振り返り、病院職員が取り組むべき地域移行に特化した取り組みをPSWの視点から整理した。臨床実践を通して得られた知見を、様々な現場で地域移行に取り組むPSWらの実践に活用するべく、精神科病棟で取り組まれるべきグループワーク等のプログラム、地域移行を現実のものとする個別のケアマネジメントの展開等について具体的に提示するとともに、PSWが果たすべきコーディネート機能と精

精神科病院における効果的なプログラム要素と視座を提示した。

第IV章（評価編）の実証研究では、筆者らの「退院促進モデル病棟」における実践研究を通して開発され、具体的に地域移行を推進するために臨床現場で用いられている「退院環境評価票」「退院準備チェックリスト」等の評価ツール類を整理して示し、現場実践者の取組む方向を示した。精神科病院における退院支援を進めるには、多職種チームでの言語とツールの共有が不可欠であり、退院をめぐる環境調整課題を明らかにし、簡便にして要を得た各種ツール類によって、チームで共通認識を持って退院支援に取り組むことが可能となる。

第V章（調査編）の調査研究では、2003年度以降全国で取り組まれて来た一連の地域移行支援事業の成果と課題を明らかにすることを目的としている。全国の事業所を対象とした施設調査、同事業の実施主体である都道府県・政令市等を対象とした自治体調査、東京都の一自治体における地域自立支援協議会で取り組まれた長期在院患者を対象とした退院意向調査を紹介し、本事業にかかわる各地の効果的な支援体制整備と実践的な取り組み課題を明らかにする。

第VI章（地域編）の調査・プログラム形成評価研究では、2012年度より個別給付化された地域移行支援事業について、各地の事業所等への訪問調査を行い、制度改正前後の事業運営及び利用者の変化とメリット・デメリットを明らかにしている。また、今後の脱施設化戦略の重要な一翼を担う、地域相談支援事業所の役割と地域移行支援の効果的なプログラム要素を提起する。

第VII章（戦略編）においては、上記各章で得られた知見をベースに総合考察を行い、長期在院精神障害者の脱施設化に向けた各レベルの取り組み課題と、PSWによる退院コードィネート・ガイドライン、実践的な地域移行支援の工程表を示した。精神科病院でも普及しつつあるクリニカルパスの発想によるチームマネジメント思考と、エビデンスが蓄積されつつある地域移行支援にかかわる効果的な支援要素を組み合わせた。時間軸を設けることにより、チームの地域移行支援の取組みと進行管理が可視化され、それぞれの機関・職種の取り組み課題が一目で俯瞰でき、相互に連携協働することが可能となる。地域移行支援の個別給付化により、サービス利用開始前のモチベーション・サポートと煩雑化した手続き等が問題となっているが、統合型の包括的地域移行支援連携クリニカルパスの共有により支援ステージと必須タスクが明らかとなった。

【研究の成果と限界】

従来、長期在院精神障害者の地域移行支援をめぐる報告の多くが、経験則による現場のオピニオンに基づくものであり、実践上の汎用には限界があった。本研究によって、自身の臨床実践から得られた成果と、各地の実践家の取組みによる報告事例、全国的な調査研究により得られたデータ、研究班諸氏と蓄積してきたエビデンス等を統合することにより、従来にない実践研究を展開し、未だ形成途上ではあるが、病院・地域統合型の包括的地域移行支援方策の一端を提示することができた。

一方、本研究の限界として、以下の3点が挙げられる。

第1に、障害者総合支援法による個別給付化や精神保健福祉法改正をはじめとして、地域移行支援をめぐる法制度が近年大きく変化し、各現場の実践環境が急速に変貌を遂げ

つつある最中の研究であり、取り上げている調査内容やデータが、必ずしも直近の状況を反映できていないことがある。

第2に、日本の精神科病院の9割が民間病院であり、地域事業所も個別給付化により経営の効率化が求められるようになり、コストパフォーマンスの問題は重要であるにも関わらず、精神科病院と地域事業所の経営的側面については分析することが出来なかつたことがある。

第3に、本研究の結論が、長期在院している当事者への支援方策というミクロレベルに止まり、包括的な地域連携支援パスを通じて、機関を超えたメゾンレベルの提起も一部為されてはいるが、マクロな視点での国家政策提言の具体的な内容が乏しいことである。

上記の課題はいずれも、長期在院精神障害者の地域移行支援を進める上では重要な問題であり、自身の今後の研究課題としたいと考えている。

[Abstract]

Development of deinstitutionalization strategy for psychiatric patients

**~ A proposal from a social work perspective for
integrated and comprehensive community transitions~**

Ryuta Furuya

Japanese psychiatric hospitals are holding a large number of beds unlike other countries. Despite the Japanese government made the policy shift towards deinstitutionalization, there were only slight differences in number of beds at psychiatric hospitals and it is overflowing with many long-term patients who are suffering from hospitalism. Therefore there is a need for the development of standardized programmes that accelerate deinstitutionalization and promote community transition.

This research aims to identify these Japanese problems with a comprehensive approach from the viewpoint of social workers. This has developed a unique practical study by integrating practice cases from all over Japan, data from nation-wide research, studies and evidence accumulated through research.

Chapter I is dedicated to explaining the historical background to the problems today that have developed as the consequence of long-term isolation ward policy which has been evolving since the country's policy had begun to be enforced around the 1950's ~ 1960's. The government neglected and then intentionally overlooked such issues in order to maintain the existing policy and avoid calls for alternatives to privately run psychiatric hospitals. It is also argued that where long-term patients are hospitalized for long amounts of time they experience situations such as no adequate chances for social participation, which are in essence a violation of human rights.

Further more, chapter II exposed common issues of practice at the hospital and with community enterprises. It also stated issues at each level; patients, family, hospitals, community and authority then pointed out not only negative factors that obstruct hospital discharge but also the main elements promoting community transitions.

In Chapter III, I reviewed discharge promotion model wards. In particular, specialized rehabilitation programmes for community transit that hospital staff should challenge, processes of personalized care management that make community transit possible, coordination and effective programme elements of what social workers ought to perform.

Chapter IV identified the evaluation scale and tools for the promotion of community transit which is developed through the model ward practices. This allows suggestion of ideal practices and useful measurements at practice level for de-institutionalization.

Chapter V discussed personally conducted research that targets a sample of social enterprises nationwide and in each prefectures. Then this chapter was a discussion of survey research in relation to the attitudes of long-term patients and medical staff suggesting municipalities and community independence support councils then suggested ways to embed community transition in

the Municipal Plan for Welfare of Persons with Disabilities.

Chapter VI was exposed challenges associated with the community transition for people who stayed in a mental institute for long amounts of time as well as pointing out essential programme elements for effective support for the future development of deinstitutionalization.

Finally, chapter VII provides a comprehensive overview and suggestions for policies of deinstitutionalization, guidelines for hospital discharges coordination developed by social workers, team-management thinking, as well as an integrated type of hospital-community comprehensive community transition clinical-path, which combines essential elements of effective programmes of community transition support.

Nevertheless, this study has limitations for following reasons; practice environments have been changing due to large shifts in legislative systems and the data might not accurately represent current situations, there are significant differences on the level and development of community transitions among each municipalities as well as psychiatric hospitals that makes generalization difficult. Although cost-performance issues are an important aspect as 90 percent of psychiatric hospitals are privately run, the economical side has been largely left out of discussion in this paper, and as this research is limited to micro/mezzo level it does not have national level policy suggestions.

【審査結果の要旨】

本論文の目次と要旨は前掲のとおりである。

古屋論文は、精神科病院の長期入院患者の地域移行支援をめぐる、歴史と現状、病院・事業所・行政機関の取り組み、評価・支援ツールなどを分析・検討したうえで、今後の地域移行支援を患者と家族、病院、事業所、自治体などが連携して行うための実践的・具体的なクリニカルパスを提言したものである。

I 論文審査の手続き及び経過

1 審査手続きと審査委員の構成

博士論文審査は、日本社会事業大学大学院学則、同学位規定及び同大学院論文博士申請及び審査に関する細則に基づき、事前審査と本審査から成り立っている。審査委員は、社会福祉学研究科委員会にて選任された下記の大学院担当の専任教員にて構成した。

審査委員の氏名と専門分野は以下のとおりである。

[事前審査]

審査委員長	佐藤 久夫	障害福祉
審査委員	大島 巍	精神保健福祉、福祉プログラム評価
審査委員	植村 英晴	障害福祉、アジア社会福祉

[本審査]

審査委員長	佐藤 久夫	障害福祉
審査委員	大島 巍	精神保健福祉、福祉プログラム評価
審査委員	植村 英晴	障害福祉、アジア社会福祉
審査委員	手島 陸久	医療ソーシャルワーク
審査委員	辻 浩	社会教育論、生涯学習論

2 審査の経過

2013年4月25日までに事前審査申請された博士論文について3名の審査委員がそれぞれ精読し、「論文博士事前審査総括評価票」が作成され、7月11日の社会福祉学研究科委員会にて事前審査結果を提案し、合格として了承・議決を得た。

次いで、8月30日までに本審査申請された博士論文について、9月24日の公開口述試験を受けて、各審査委員の指摘事項を審査委員長がとりまとめ、1月9日及び委員の再指摘がなされた場合には1月24日までの修正を認め、審査委員会は、修正された論文の提出を受けて審査を行い、審査委員会は、豊かな学識があり論文から高度の実践的研究能力を有していることが示されており、審査委員による「論文博

士本審査総括評価票」が作成され、2014年2月19日の社会福祉学研究科委員会に審査結果を提案し、了承・議決を得た。

日本社会事業大学大学院社会福祉学研究科は、上記の手続きを経て、2014年3月14日に、古屋 龍太氏に対し、「博士(社会福祉学)」の学位を与えることとした。

3 審査の内容

【事前審査】

①研究業績、②審査論文の概要、③履歴書等の提出されたものから、社会福祉学の論文としての事前審査の評価がなされた。

本論文の研究テーマについて歴史的・政策的に分析しつつ社会福祉の視点で現場に行かせる枠組みを提言していることから社会的意義が大きく、その多くが筆者自らの実践や実践的研究の成果を再整理したものであることに加えて、文献レビューも徹底的になされ説得力があり、本事前審査を合格とする。

【事前審査委員指摘事項の要旨】

審査委員からは次の点が指摘された。

- (1) 題目の「脱施設化ストラテジー」を中心に据えるのか、精神障害者の地域移行支援をめぐる歴史・理論・実践の総合的な分析を中心に据えるのかを明確にして対応すること。
- (2) 論文全体の構成原理と理論枠組みを明確にすること。
- (3) 各章の記述にて、目的や結論、結論を導く根拠・事実をわかりやすく示し、目的達成にとって必要性が少ない記述は整理すること。

【本審査】

①研究課題の意義、②研究のオリジナリティ性、③先行研究のレビュー、④研究方法の論理性・実証性、⑤その他5項目ごとに評価がなされ社会福祉学の博士論文としての総合評価がなされた。

【総合評価】

我が国の精神保健福祉領域の最大の問題である精神障害者の長期入院問題に、実践にあたるソーシャルワーカーの立場から、病院・地域・行政の各領域にわたって包括的に課題の明確化を行いながら、具体的実践の経験知を系統的に整理したうえで、病院・地域統合型の包括的地域移行支援プログラムを提起するという、きわめて意欲的な研究である。古屋氏がこれまでに、このテーマに関連して取り組んできた膨大なリソースを体系的、かつ科学的に整理しており、説得力のある論文である。長期在院精神障害者の退院促進、包括的な生活支援をテーマとして取り上げ、退院・地域移行の取組とその進行管理が可視化され、関係機関・職種の取り組みが実践モデルとして明確に示されている。ソーシャルワークの視点か

ら自らの研究的実践をエビデンスに基づいてまとめ、病院・地域統合包括的地域移行支援方策を提案したものであり高く評価し、博士論文としてのレベルに十分に達していると判断する。

① 研究課題の意義

個別的に行われてきた患者と家族、病院、事業所、自治体などの取り組みが連携して、かつ効果的な方法や評価ツールが活用されるための「戦略」が本研究によって提案された。なお、本研究の意義が支援現場で十分に生かされるためには、障害者が「どこで誰と生活するかを選択する機会」を確保するとの障害者権利条約・障害者総合支援法の規定が実行されるために、国・自治体・病院管理者の義務がより明確になる法・政策の枠組みが必要とされるように思われる。

② 研究のオリジナリティ

実践をふまえたエビデンスに支えられた具体性・実践性(ボトムアップ型の脱施設化戦略の構築)、地域移行支援活動の多様な要素をソーシャルワーク・ケアマネジメントの視点で体系的に整理、総合性、などの総合的な面でのオリジナリティと「退院コーディネイト・ガイドラインと地域移行支援の工程表」、「病院における評価チェックリスト」、「連携クリニカルパス」などの個別要素の面でのオリジナリティが認められる。

③ 先行研究のレビュー

おおむね適切であるが海外文献については十分とはいえない。

④ 研究方法の論理性・実証性

論理的・実証的に論議を進めようとする姿勢が十分認められる。研究として取り組まれたのではない実践の知見についても、可能な限り環境条件を記述するなどの努力が認められる。

⑤ その他

実現へのロードマップの示唆など、本研究の刊行に際しての工夫が期待される。

本論文は、上記の審査結果の通り、博士論文の水準に達していることから合格とし、社会福祉に関する豊かな学識を有しており、論文博士（社会福祉学）に値するものと審査委員全員が一致して評価した。